
推迟了四个多月，2020赛季的

中超比赛终于将在明天傍晚开战。

当然， 这将是一次非同寻常的

中超赛季。比赛分在两个赛区，一个

在大连，一个在苏州。第一阶段的比

赛将决出中超的夺冠组和保级组，最

后的冠军将在第二阶段才产生。

首轮对阵，7月25日大连赛区揭幕

战， 广州恒大淘宝VS上海绿地申花；

苏州赛区首战，武汉卓尔VS青岛黄海

青港。

对这些揭幕战参赛球队来说，这

是一次不同寻常的体验， 看上去比赛

的环境有点像那种教学比赛， 但是事

实上它是非常正式的联赛。 而即便是

这样的赛会制比赛， 也会区分主场客

场，比如明晚上海申花，就算是在客场

对阵广州恒大。

但这种主客场的区别也可能就仅

仅限于球队穿的比赛服的颜色是主场

还是客场。

明天的比赛我们会关注很多事

情，比如说，时隔好久没出来打正式比

赛的球员们会是怎样的状态？ 再比如

说第一次在7月底的如此高温的夏天

展开中超揭幕战会和以前的春天揭幕

战有什么太大的区别？

包括本次比赛的主裁判全部是国

产裁判，要知道过去几年里，咱们的中

国球员已经习惯在一些焦点战役里面

面对外籍裁判了， 忽然又换成中国裁

判， 如果遇到争议判罚， 会如何面对

呢？

当然既然是联赛， 那大家就都有

压力，有压力就会有教练会下课，今年

在大连和苏州的比赛一共要踢两个

月， 这两个月里那些成绩让老板失望

的球队还会不会像以前那样换教练

呢，考虑到疫情的原因，在第一阶段比

赛期间换教练真的是一件麻烦的事。

这难道就会使得全部的中超教练

都不会在未来两个月里遭遇下课危机

吗？ 我看也未必。

想换教练总归还是可以换的。

不管怎么说， 反正我们就坐在电

视机前，等着开球吧。

棋从断处生

棋哥
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2020年金球奖评选取消了。

主办方《法国足球》杂志给出的理

由看起来很公平，受疫情影响，欧洲各

大联赛近乎只维持了两个月开外的正

常赛程。法甲、荷甲、比甲等联赛更是直

接提前终止。 数据统计难以一致，会对

许多来自停摆联赛的球星造成不公平。

正所谓没有绝对的公平，这个为追

求公平而采取的举措，恰恰对本有望夺

魁的候选人造成残酷的不公平。本年度

表现极为出色的拜仁神锋莱万以及皇

马队长拉莫斯首当其冲。拉莫斯或许可

以让我们看到自2006年的卡纳瓦罗以

来的第二位后卫金球奖获得者。

莱万则更可惜，其本赛季已经带领

拜仁夺得了德甲和德国杯的双料冠军，

打进51球，目前在三大射手榜（德甲射

手榜、欧冠射手榜、欧洲金靴榜）上均位

列第一，也许这是莱万人生唯一触摸金

球奖的最好机会，可是，就在天时地利

人和都齐备了， 就差按一下回车键时，

命运却按下了删除键。

所以，成功需要运气。 金球奖已屡

次证明。比如，2013年，为拜仁夺得三冠

王的里贝里已经名正言顺超过梅西、C

罗，评委会却将投票截止日期延长了15

天，使得C罗凭借在世预赛附加赛的神

勇发挥“弯道超车”完成逆袭。里贝里或

许比莱万更冤吧。

康奈尔大学的行为经济学家罗伯

特·弗兰克专门写了本书《成功与运气：

好运与精英社会的神话》， 全书旨在证

明一个观点：没有机遇，能力毫无意义。

他发现很多看似微小的随机事件对人

们生活的影响，远远超出了大多数人的

想象。 越是在高水平的竞争中，选手之

间实力的差距越小，运气的作用就越重

要。 所以，就算天赋异禀、孜孜不倦，成

功也并非理所当然。 对很多人来说，这

是一碗难以下咽的毒鸡汤，对经历过的

莱万们来说，却是全中。

命运就是这么冷酷无情、就是这么

无理取闹， 可教授也没否定努力的意

义，他说：“得到你想要的东西，最保险

的办法，就是让自己配得上你想要的东

西。 ”所以，莱万，继续加油，明年见喽。

机会有时不给
有准备的人

在中国人的传统里，大学，当然

应该是专注于学术研究、科技研发、

培养专业人才的专门之地。 体育运

动之于大学， 顶多也就是专业课程

以外用来陶冶学生情操、 娱乐学生

身心的休闲选项。 真要是把体育运

动提升到与学术研究、 科技研发并

重的高度，那大概就跟不务正业、误

人子弟差不多了吧？

都说美国的大学教育是全世界

水平最高的，无论是学术研究、科技

研发，还是人才培养都名列前茅。大

名鼎鼎的常春藤联盟（Ivy League），

下辖哈佛大学、耶鲁大学、普林斯顿

大学、哥伦比亚大学、宾夕法尼亚大

学、康奈尔大学、布朗大学、达特茅

斯学院等八所学校， 便是最著名的

代表。

那么，你知道这八所“藤校”所

组成的常春藤联盟首先是一个大学

体育联盟吗？并且，像常春藤这样的

大学体育联盟在美国有多少个吗？

早在1973年8月，著名的NCAA

美国高校体育联盟就采用了“甲级”

（Division I）、“乙级”（Division II）、

“丙级”（Division III）等三级结构来

组织比赛。其中，只有被列入“甲级”

（340所学校）和“乙级”（312所学校）

的学校才有资格发放体育奖学金。

按照地理位置或历史渊源，类

似常春藤这样的大学体育甲级联盟

（Conference）有31个之多，每个学

联内有8-16校不等。

举例：在美国的东海岸，大西洋

海岸学联（ACC）就是NCAA甲级

学联中最具实力的一方，杜克大学、

北卡罗莱纳大学、 北卡罗莱纳州立

大学等闻名遐迩。而在西海岸，斯坦

福大学 、 加州大学伯克利分校

（Berkerley）、 加州大学洛杉矶分校

（UCLA）、南加州大学（USC）等12

所学校则组成了另一著名学联———

太平洋12校学联（Pac-12）。

回顾历史，Pac-12才是真正文

体兼修的大学联盟！ 还不是一般的

兼修， 因为上述的加州四大名校在

每一本中英文版的全球大学排名榜

上都高高在上，斯坦福、伯克利两校

更是常年和哈佛、耶鲁不相上下。而

在英文版维基百科的介绍中，Pac-

12直 接 被 昵 称 为 Conference of

Champions（体育冠军学联）。

这绝不是自吹自擂。 仅以奥运

会成绩为例。

截至2016年里约奥运会， 全美

大学中获得奥运会奖牌最多的学校

是：1. 南加州大学144金93银72铜

309枚奖牌；2. 斯坦福大学139金73

银58铜270枚奖牌；3.加大洛杉矶分

校123金54银56铜233枚奖牌；4.加

大伯克利分校117金51银39铜共207

枚奖牌。

哈佛大学和耶鲁大学虽然难与

加州四大名校比肩， 但也分别获得

了51金26银30铜107枚奖牌和46金

41银21铜108枚奖牌。

所以说，在大学这座象牙塔内，

体育和学术不矛盾， 从来就可以共

飞扬。

我认识许多复旦大学毕业且一

直在体育界工作的人士， 新华社体

育部主任许基仁、《新民晚报》 副总

编辑杜旻、 国家体育总局原宣传司

长何慧娴……但我居然不知道复旦

大学的体育文化跟重庆有啥关系。

疫情减缓，再进山城重庆，为早

已确定的 “中国杯国际定向越野巡

回赛重庆永川茶山竹海站” 探路勘

测，绘制定向地图。

一位复旦大学家属， 重庆永川的

原国家艺术体操队美女告诉我： 你应

该和赛道设计专家顺道去重庆北碚感

受一下，在嘉陵江畔，北碚山下，至今

还保留着复旦大学的体育文化。 尤其

是户外定向体育运动的参赛选手，比

赛时最需要具有复旦大学前辈陈寅恪

那“独立精神和自由意志是必须争的，

且须以生死力争”的状态。

之所以喜欢户外定向运动， 就因

为它不仅是体育旅游，绿水青山，智慧

运动……每参加一次比赛， 都能有许

多地域文化、人文情怀的额外收益。瞧

瞧， 到了重庆北碚才知道复旦大学跟

重庆有那么多历史渊源， 我那些复旦

毕业的朋友也没跟我提过。

在革命现代京剧《沙家浜》戏里，

沙奶奶曾有一唱段：“八一三， 日寇在

上海打了仗，江南国土遭沦亡……”到

了重庆北碚才知道， 正是因为1937年

“八一三”淞沪会战上海沦陷，复旦大

学才举校西迁，沿长江逆流而上，经过

千辛万苦到达重庆。 瞧人家重庆复旦

大学的腕，于右任、邵力子、陈寅恪、竺

可桢……哪一个不是响当当的大咖？

北碚嘉陵江岸边， 至今还保留着

80年前“国立复旦大学”同学们锻炼身

体的跑道。 只是已经在全民健身路径

项目的支持下， 铺上了供大众运动的

塑胶彩色步道。

重庆北碚复旦大学的文化学者指

着这条跑道告诉我：嘉陵江边这条岸边

小路，有许多可以在定向赛跑中打点标

的历史故事。因为这里也是端木蕻良在

北碚夏坝复旦大学教书时与妻子萧红

经常散步的地方。 当年看着嘉陵江水，

端木蕻良涌起思乡之情，写下“如今我

徘徊在嘉陵江上，仿佛闻到故乡土的芳

香。一样的流水，一样的月亮，我已失去

了一切欢笑和梦想。江水每夜呜咽的流

过，都仿佛流在我的心上……”

是啊，端木蕻良《嘉陵江上》，多么

有意义的定向赛跑“点标”任务。

体育与文化， 沧桑看云！ 我的好

友， 复旦大学中文系77级同学李辉兄

曾在他的随笔《狗爬径到“黄金时代”》

写过：棋哥看过电影《黄金时代》发出

一条微信：“无意中先拜读了李辉老师

的《绝响，八十年代亲历记》，又看了许

鞍华导演的《黄金时代》。哇塞！这简直

就是一场文化巨腕的集体穿越。 李辉

书中遍访老年萧军、胡风、梅志、丁玲、

端木蕻良、骆宾基……而电影《黄金时

代》又让这些巨腕回归青春之歌……”

体育赛事， 就是可以把一个城市的历

史找回来。

确实是这样，每次办“中国杯”定向

越野赛，不知不觉就把文化典故融入。

2010年广州亚运会火炬传递，著

名经济学家、 复旦大学老校友吴敬琏

先生在传递完“潮流”火炬后谈到体育

与经济的关系时，特别提出“广东经济

要和广东体育形成合力， 推动广东向

更高目标迈进”。而吴敬琏先生还回忆

说：抗战时期在重庆南开中学读书，那

时他身体非常不好，总是养病，差点被

南开中学开除。后来他坚持锻炼身体，

每天晚上跑800米， 加上学习成绩优

异，回到上海就考入了复旦大学。

瞧瞧现在的吴敬琏老先生，90岁

了，依然健健康康地为人民服务。

走了一趟“国立复旦大学”嘉陵江

跑道，就扯出这么些体育文化故事。好

玩吧？

重庆北碚感受
复旦体育文化

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

八仙过海

●新赛季中超联赛明天鸣锣开

战。 今年非同寻常的联赛有多少支

球队在开赛前表示了要夺冠的决

心？ 排排队，数一数，前前后后已经

有七支球队放出了豪言壮语。 中超

的16支球队有将近一半的同志想染

指火神杯了。而往年的联赛开幕前，

敢于冒叫一声要去夺冠的球队最多

也是小猫三只两只。今年怎么啦？是

因为大家被封闭训练而憋久了，生

出了火气，长出了豹子胆了？是因为

历年的联赛都是在3月中旬开赛，春

分时节，春眠不觉晓，大家都迷迷糊

糊？而今年是大暑之时才开打的。是

因为当下推行的为杯赛的新赛制？

大家都是大姑娘上轿第一回， 彼此

都觉得有机可乘了，借乱打劫一番？

还是因为足协在逐步推行各项新政

后，中超格局会因此有变？这是专家

们去观察研讨的话题了。 球迷们只

管来看闹猛，越闹猛越扎劲。

●哪七支球队排进了夺冠的大部

队中了呢？

广州恒大当然是第一位。 恒大是

八冠王，去年联赛的冠军。老板许家印

出征前下了军令要勇夺联赛、 亚冠双

冠军。 恒大的号令最官方、最坚决。 堂

堂正正，威风凛凛。

北京国安的口号是永远争第一。

御林军是去年的亚军。 他们就是不言

不语，也是夺冠的大热门。谁敢小看了

京城之师？

上海上港，上海球队。上海人以低

调即为腔调行事的。 因此由外援胡尔

克、奥斯卡代表球队来定下调门了。绿

巨人言称夺冠， 小金人更是敢言夺下

双冠。 各位意欲争冠者当心了。 大吊

车，真厉害！

上海申花在今年大规模引援后底

气十足。去年申花贵为足协杯冠军，打

杯赛一直颇具心得。 董事长吴晓晖表

示三年之内一定还会有冠军奖杯入

账。 老吴，英雄啊！

●山东鲁能出征仪式办到了泰山

之巅。 会当凌绝顶，一览众山小。 主帅

李霄鹏斩钉截铁表明今年成绩要超越

2018年，那一年鲁能为中超季军。今年

应该为保二争一了。 夺冠也是没商量

的。 够狠。

还有大连人与江苏苏宁也先后高

喊过争冠口号。 大连人队是由内援新

星出来怒吼一声的。 苏宁则是由洋帅

奥拉罗尤表达夺冠心声的。 估计在第

一阶段赛事中还会有战绩上佳的球队

后发制人，也跻身夺冠的大部队中的。

如此，则就成为了八仙过海、各显神通

了。

诸侯来会战，各自想拳经。等着瞧

吧。 谁为狠中更狠手！

中超终于
就在眼前

体育与学术
共飞扬

一晨不染
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